



USAID
FROM THE AMERICAN PEOPLE



México

PREVENCIÓN DEL DELITO Y LA VIOLENCIA

DATOS RELEVANTES



+35.600 homicidios en 2019, haciéndolo **el año más violento** registrado.



Los estados con **más homicidios** en 2021 fueron **Guanajuato, Estado de México y Baja California**.



Los juzgados cívicos refirieron a **más de 96,400 infractores menores de 18 años a procesos de rehabilitación o medidas alternativas**.

ANTECEDENTES

En México, 2021 fue el quinto año más violento de que se tenga registro, con 35,600 homicidios reportados. Asimismo, otros crímenes violentos y patrimoniales como agresiones, robos, y alteraciones al orden público permean las comunidades y acentúan la inseguridad entre los ciudadanos. El crimen y la violencia impactan desproporcionadamente a la juventud en México, quienes son tanto víctimas de crímenes violentos de manos de cárteles de drogas, así como sujetos a ser reclutados por esos grupos y convertirse en criminales consumados. Además, el crimen y la violencia son una constante que inhiben las inversiones del sector privado en México. Bajo el Marco Bicentenario México-Estados Unidos, ambos gobiernos tienen como prioridad reducir el crimen y la violencia que atenta contra la seguridad pública, disminuye la credibilidad de las instituciones públicas y daña a las comunidades.

OBJETIVO: REDUCCIÓN CONTINUA DEL DELITO Y LA VIOLENCIA EN COMUNIDADES ESPECÍFICAS

USAID colabora con autoridades del gobierno de México en varios niveles, la sociedad civil, el sector privado e instituciones académicas para atender los conflictos y la violencia comunitarias. USAID colabora con policías y primeros respondientes para atender las necesidades de la seguridad ciudadana de manera efectiva, y generar confianza en las comunidades a las que atienden. USAID invierte particularmente en los jóvenes, quienes regularmente carecen de alternativas viables frente a las actividades ilícitas y lucrativas que se les presentan, haciéndolos susceptibles para ser reclutados por organizaciones criminales locales y transnacionales. USAID apoya el establecimiento de la justicia cívica, un sistema que atiende a quienes cometen faltas administrativas, principalmente jóvenes, evitando que lleguen a la justicia penal y buscando su rehabilitación. Los proyectos utilizan prácticas de prevención basadas en evidencia (que van desde terapia cognitivo conductual

hasta capacitaciones vocacionales para la reintegración en las familias, mercados laborales y comunidades) para apoyar a jóvenes en riesgo a alejarse del crimen y alcanzar su pleno potencial.

LOGROS CLAVE COMO RESULTADO DEL APOYO DE USAID



Durante el AF 2020 **+93%** de jóvenes recientemente puestos en libertad, **que participaron en programas de USAID, no se involucraron en prácticas criminales.**



USAID se asoció con el sector privado, academia, sociedad civil y gobiernos estatales para **disuadir a +3,300 jóvenes en riesgo** de entrar o regresar a una vida delictiva durante el AF 2020.



7 municipios adoptaron los **modelos de justicia cívica y policía comunitaria** apoyados por USAID. Los modelos serán expandidos a un total de **32 municipios.**

ACTIVIDADES DE USAID PARA LA PREVENCIÓN DEL DELITO Y LA VIOLENCIA

Prevención y Reducción de Violencia (Chemonics International, Inc.) \$19.4 millones de dólares, 2020-2024. Este proyecto colabora con gobiernos municipales para reducir el crimen y la violencia en sus comunidades, al transitar de la justicia penal punitiva, a la justicia cívica que es preventiva y proactiva, así como apoyar a la creación de policías orientada a la solución de problemas. Atendiendo faltas administrativas de forma expedita a través de la justicia cívica, se libera presión en el sistema penal, y puede destinar recursos de forma más eficiente a atender casos de alto impacto, al mismo tiempo que ayuda a los infractores a encontrar nuevas alternativas.

Modelo de Reintegración Social para Jóvenes Infractores (Reinserta un Mexicano) \$1.3 millones de dólares (USAID) / \$1.3 millones de dólares (fondos apalancados) 2019-2023. Se trata de un programa integral de reintegración para jóvenes en centros de detención de la Ciudad de México, el Estado de México, y Nuevo León que incluye actividades educativas, capacitación laboral, apoyo psicológico y de salud, y empleabilidad, para impedir el regreso a una vida de violencia al concluir su internamiento.

Concientización y Oportunidades para Mujeres en Prisión (La Cana, Proyecto de Reinserción Social) \$900,000 dólares (USAID) / \$900,000 (fondos apalancados), 2021-2024. Este proyecto apoya la rehabilitación e integración de mujeres jóvenes detenidas reduciendo sus posibilidades de recaer en comportamientos violentos futuros. El proyecto otorga cursos de capacitación laboral y de apoyo psicoemocional a mujeres en centros de detención para mejorar sus capacidades profesionales y sociales, y facilitar su reintegración en sus comunidades al salir de los centros de detención. El proyecto también busca mejorar las condiciones laborales de las mujeres en internamiento y promover la industria penitenciaria ética.

Terapia Cognitiva basada en Plena Conciencia para jóvenes en Libertad Condicional (Centro de Desarrollo y Atención Terapéutica (DECAT), A.C.) \$847,000 dólares (USAID) / \$892,400 (fondos apalancados), 2020-2023. Este proyecto busca reducir la tasa de reincidencia de jóvenes en libertad condicional en 27 municipios de tres estados (Chihuahua, Jalisco y Nuevo León) a través de terapia cognitivo conductual y acceso a oportunidades educativas y de empleo. CEDAT capacita a instituciones de gobiernos locales y organizaciones de la sociedad civil en su modelo de terapia cognitivo conductual, establece colaboraciones público-privadas, e impulsa políticas a nivel estatal para referir y dar recursos a modelos de justicia alternativos.

Financiación de las Policías Locales bajo Justicia Cívica (México Evalúa, Centro de Análisis de Políticas Públicas) \$750,000 dólares (USAID) / 750,000 (fondos apalancados), 2021-2024. A través de alianzas estratégicas con el sector privado, donadores, sociedad civil, miembros de los gobiernos federal, estatal, y locales de Monterrey y Ensenada, este proyecto busca mejorar las condiciones laborales y la capacidad de respuesta efectiva de las policías para atender las demandas de seguridad local. Se enfoca en la resolución y mitigación de conflictos, inseguridad y violencia dentro de las comunidades objetivo.